
Procès-verbal de l’assemblée générale annuelle de l’APRUO du 28 mai 2014 

Minutes of the Annual General Meeting of the APRUO, May 28, 2014 

 

Membres du Conseil d’administration présents: 

Viateur Bergeron,  Léo Benoiton,  Lise Chislett,  Serge Denis,  Maurice Jetté,   Renald 
Simard,  André Vachet,  George White,  Louis-Gabriel Bordeleau, Hubert Watelet 

Membre excusé : Bernard Philogène 

Invité : M. Michel Bédard, actuaire et conseiller du C.A. depuis 2006 

Serge Denis sera le secrétaire de l’assemblée. 

1- Ouverture de l’assemblée : à l’ouverture de l’assemblée, il y a 44 membres 
présents. Le quorum est de 25. Durant l’assemblée, on comptera 48 membres. 
 

2- Approbation de l’ordre du jour : 
Viateur Bergeron propose une modification au projet d’ordre du jour 
préalablement soumis. Cette modification a trait au point 7: le rapport prévu sur 
la Caisse de retraite sera donné conjointement par lui-même et par notre 
actuaire, M. Michel Bédard, plutôt que par Viateur Bergeron seul. André Lapierre 
propose alors l’adoption de l’ordre du jour, tel que modifié selon le souhait de 
Viateur Bergeron. Il est appuyé par John Trent. 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 

3- In memoriam : lecture par Léo Benoiton de la liste des collègues retraités 
décédés depuis notre dernière assemblée générale. 
Une minute de silence est par la suite observée en l’honneur de ces collègues :  

OATES, Roberts, Faculty of Arts,   25-Apr-2013 

WHITEHEAD, Ruth Y. (80), Faculty of Education,   11-May-2013 

WADDELL, Walter G. (85), Faculty of Medicine – Surgery,    4-Jul-2013   

ROSS, Margaret (70), Faculty of Health Sciences – Nursing,   26-Sep-2013 

HANNA, Robert, Faculty of Education,    29-Sep-2013 

FRENCH, Eileen, Faculty of Health Sciences – Nursing,    19-Oct-2013 

JAKES, Harold E., Faculty of Education,    2-Nov-2013 

PHIPPS, Michel (83), Faculté des arts – Géographie,    16-déc-2013 
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VIGNEAU, Robert H., Faculté des arts,    1-jan-2014 

CIALE, Justin (90), Faculty of Social Sciences – Criminology,    2-Jan-2014 

STOCK, Leo E., Faculty of Arts,    13-Jan-2014 

PICHÉ, Roland, Faculté d’éducation,    25-jan-2014 

MORRIS, Mary-Ellen (82), Faculty of Medicine – Anaesthesiology, 16-Mar-2014 

WHITAKER, Donald R.  (94), Faculty of Medicine – Biochemistry,   21-Mar-2014 

MAHRER, Alvin R.  (86), Faculty of Social Sciences – Psychology,   13-Apr-2014 

MORRISON, George A. (88), Faculty of Social Sciences – Psychology, 22-Apr-2014 

GRAHAM, James H. (96), Faculty of Medicine,    7-May-2014 
 

4- Approbation du procès-verbal de l’AGA de notre association tenue le 29 mai 
2013.   Le texte est disponible sur place, après avoir été disponible sur notre site 
Web. Brigitte Lévy propose l’adoption dudit P.V., appuyée d’Alain-François 
Bisson. 
Le procès-verbal est adopté à l’unanimité. 
 

5- Suites au procès-verbal : il n’y a pas de suites au procès-verbal. 
 

6- Rapport du Trésorier George White.  
L’adoption du rapport (voir le document joint à la page 13) est proposée par L. 
Colin, appuyé de Claude Cousineau. Le rapport est adopté à l’unanimité. 
 

7- État, caisse de retraite : 
 Tel qu’annoncé, le rapport sera présenté conjointement par le président Viateur   
Bergeron et notre actuaire Michel Bédard. 
 

Présentation des documents par Viateur Bergeron  
 

Viateur Bergeron attire l’attention du lecteur sur des éléments 
importants concernant l’état financier du régime de retraite et le 
traitement des sommes qui appartiennent en principe aux retraités, 
aux employés, aux différés et aux héritiers. Ces commentaires 
découlent du texte publié dans le journal Le Droit le 24 avril 1998 
sous le titre « Un dilemme en or » dont il est question aux pages 14 à 
16. 
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L’article, également publié dans le journal Le Droit le 24 avril 1998, 
sous le titre L’U d’O pourra respirer,  (page 17) mentionne que 
l’Université pourrait utiliser un surplus de 350 millions$ pour couvrir 
son déficit. Viateur Bergeron proteste contre cette possible option, 
sous le titre  Caisse de retraite : histoire et justice, publié par Le Droit 
le mardi 28 avril 1998. Les fonds du régime de retraite ne devraient 
en aucun cas servir à d’autres fins que les sommes dues aux retraités. 
Lire page 18. 
 
Le 24 juillet 2000, le Bureau des Gouverneurs adopte une réforme 
qui partage le surplus en question. Les retraités devraient recevoir 27 
millions$. Pour les détails, voir pages 19 à 23. 
 
Par la suite, la présentation de la réforme du régime de retraite du 
Bureau des Gouverneurs par Louise Pagé-Valin, Directrice du Services 
des ressources humaines, datée du 26 juillet 2000, fournit de 
nombreuses explications concernant les versements promis aux 
retraités et autres personnes concernées. Voir pages 24 à 28. 
 
Le calcul du montant d’une pension de retraité, pour sa part, indique 
que le montant de la pension d’un retraité est calculé pour la vie et 
ce montant dépend du moment où la personne prend sa retraite. À 
titre d’exemples, voir la page 30. Introduction, page 29. 
 

  Présentation de M. Michel Bédard  
 
 M. Michel Bédard, notre actuaire, a préparé des documents qui lui 
 ont servis dans sa présentation des questions principales qui 
 préoccupent les retraités et autres personnes intéressées. Ces 
 documents sont intitulés « Communication à l’AGA de l’APRUO » 
 et datés du 27 mai 2014. Ils se trouvent en pages 31 à 34.  
          L’annexe A, présentée aux pages 6 et 9 du présent procès-verbal, a 
 également été présentée aux personnes présentes à 
 l’assemblée générale annuelle par M. Michel Bédard, le 28 mai 
 2014. 
 

8- RÉSOLUTION DE L’APRUO RÉCLAMANT JUSTICE ET ÉQUITÉ POUR 
LES VIEUX RETRAITÉS, 28 MAI 2014  

 
            Version française de la résolution (pages 4, 5 et 6) 
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« The estimated cash allocation to members is distributed as follows: $34.8 million to 
active members, $34.3 million to retirees and $2.2 million to deferred members. The cash 
allocations are to be paid out only if a full reserve of 6% remains after the pay-out, 
otherwise the allocation will be pro-rated to insure that this 6% reserve is maintained. The 
cash allocations to members are to be paid out in three equal installments, one in 
1999, one in 2002 and the last one in 2004. In the event that insufficient funding is 
in the plan to allow for the cash allocation and the retention of a 6% full reserve, the 
situation will be reviewed in 2005 and 2006 to ascertain if the balance can be paid 
while retaining the necessary reserve. No payment will be made beyond 2006.» (Extrait 
du procès-verbal du Bureau des gouverneurs, lors de sa réunion du 24 juillet 2000) 

 Viateur Bergeron a remis aux membres du Conseil d’administration de l’APRUO un 
mémo que Louise Pagé-Valin, alors Directrice des Ressources Humaines, avait adressé 
aux membres du régime de retraite de l’Université d’Ottawa, le 26 juillet 2000. Ce mémo 
fait état de la décision  du Bureau des gouverneurs de l’Université (supra). Voici l’extrait 
du mémo : « …La réserve excédant 6%, le premier versement aura lieu lorsque les 
approbations nécessaires auront été obtenues. Si la réserve se maintient au moins à 
6%, un deuxième versement sera effectué en 2002 et un dernier en 2004. Si le surplus 
est insuffisant pour un versement complet à l’une de ces dates, un versement 
proportionnel sera effectué. Si les sommes disponibles en 2004 ne sont toujours pas 
suffisantes pour effectuer un versement complet, un nouvel examen de la situation serait 
effectué en 2005 et en 2006 pour voir si les montants pourraient être versés à cette 
date. Si en 2006 le surplus a augmenté suffisamment, le versement final sera effectué, 
au complet si le surplus le permet ou proportionnellement s’il ne l’est pas ».  

Le premier versement (1er septembre 2000) et le deuxième versement (1er janvier 2002) 
ont été payés ensemble en 2003. Par la suite, tout semble avoir été fait par les 
administrateurs comme si les règles contenues dans les documents précités n’existaient 
pas pour le 3e versement. En 2007, les actuaires de Mercer prennent la relève. Dans leur 
rapport Powerpoint daté du 11 juin 2007, page 32, le fonds de pension est plein d’argent 
selon l’expression populaire, au point que l’Université ne pourra pas contribuer en versant 
sa contribution régulière. Voici le texte en anglais : « As a result, The University 
cannot contribute to the plan until the going-concern excess has been reduced by 
25.6M. » Il faut bien comprendre que l’évaluation actuarielle concernait les valeurs qui 
existaient le 1er janvier 2007 et qui étaient les mêmes valeurs que le 31 décembre 2006 
et probablement plusieurs mois avant, au cours de l’année 2006. Toute l’évaluation 
présentée au Comité de pension le 11 juin 2007 concernait les faits, les décisions et les 
recettes et dépenses de l’année 2006.  

En préparant le rapport pour dépôt à Toronto, les actuaires découvrent une erreur qu’ils 
communiquent à l’Université au milieu de juillet 2007. L’Université peut faire la 
contribution pour l’année 2007 ou ne pas la faire et prendre un congé de cotisation. 
Personne ne s’interroge sur la possibilité de payer le 3e versement. L’Université 
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profite de la situation pour prendre un autre congé de cotisation et accorde aussi un congé 
de cotisation aux employés, oubliant les retraités.  

En 2006, les sommes disponibles étaient amplement suffisantes pour faire le 3e 
versement. Les   administrateurs du fonds de pension avaient l’obligation de respecter 
l’obligation qu’ils avaient eux-mêmes créée en adoptant la résolution du 24 juillet 2000. 
L’oubli des retraités est une erreur très sérieuse et elle doit être corrigée.  C’est la 
demande que nous faisons depuis plusieurs années et que nous avons raison de 
continuer jusqu’au jour où justice sera faite. Si les administrateurs de notre fonds de 
pension ont un sens normal de la justice et de l’équité et compte tenu de la valeur 
améliorée de notre fonds de pension, les administrateurs devront verser ce qui revient 
aux personnes visées dans notre résolution du 28 mai 2014.  

La valeur de notre fonds de pension a fait de gros progrès sur la valeur du marché. Durant 
l’année 2013, le fonds de notre régime de retraite a augmenté de 266 millions. De plus, il 
y a eu des progrès dans nos relations avec certains administrateurs de l’Université et de 
l’administration du régime de retraite. À titre d’exemples, Anne-Lyse Gagné, 
coordonnatrice des comités m’a rendu un service important pour transmettre ensemble 
trois documents aux administrateurs et autres personnes intéressées. Elle a vu à assurer 
l’impression de ces documents sans frais et à leur distribution, y  compris tous les 
membres du comité de pension de l’Université. Cette distribution a été rendue possible 
grâce à la collaboration de madame Suzanne Morris présidente du comité de pension.   

Voilà pourquoi j’ai confiance dans nos démarches pour obtenir ce que nous réclamons, 
soit la somme totale de 55.6 millions de dollars en date du 1er janvier 2014 (estimation 
préliminaire de la valeur du 3e versement dû en 2006, ainsi que d’un versement 
compensatoire exigé en contrepartie des congés de cotisation pris par l’Université et par 
les employés actifs, en 2007,  voir Annexe A). 

 En conséquence, il est proposé par Alain-François Bisson et appuyé par Léo Benoiton : 

Que la présente résolution soit adoptée et qu’elle soit portée à la connaissance des 
fiduciaires (les membres du Bureau des gouverneurs), des actuaires, des vérificateurs du 
régime de retraite, des membres du Comité de pension de l’Université d’Ottawa et des 
représentants des retraités et des employés. Que la résolution soit publiée sur les sites 
web de l’APRUO et de l’APAR. 

Que cette résolution soit considérée comme un document public et puisse être publiée 
sans changement et avec la mention de la source. 

 Le président, au nom du conseil d’administration,   

Viateur Bergeron   

Adoptée à l’unanimité 

Annexe A /page 6 
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Annexe A 

Valeur estimée des montants réclamés au 1er janvier 2014 (en millions de dollars) 

1. Pour les employés actifs, retraités ou différés en 1998 
(3e versement dû en 2006) : 

   

 Actifs 27.5 

 Retraités 17.8 

 Différés 1.7 

 Total 47.0 

 

2. Pour les retraités et différés en 2007 (en compensation du congé 
accordé aux employés actifs cette année-là) : 

   

 Retraités 8.0 

 Différés 0.6 

 Total 8.6 

   

3. Total réclamé : 55.6 

 

NB – montants estimés sur la base d'un taux de rendement 
hypothétique de 6,1% en 2013, qui sera à revoir quand 
l'évaluation actuarielle sera rendue publique. 

 

Estimés préparés par Michel Bédard, actuaire 
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English version of the resolution (pages 7, 8 and 9) 

RESOLUTION OF THE APRUO CLAIMING JUSTICE AND EQUITY FOR THE 
OLD RETIREES, May 28 2014  

 « The estimated cash allocation to members is distributed as follows: $34.8 million to 
active members, $34.3 million to retirees and $2.2 million to deferred members. The 
cash allocations are to be paid out only if a full reserve of 6% remains after the pay-out, 
otherwise the allocation will be pro-rated to insure that this 6% reserve is maintained. 
The cash allocations to members are to be paid out in three equal installments, 
one in 1999, one in 2002 and the last one in 2004. In the event that insufficient 
funding is in the plan to allow for the cash allocation and the retention of a 6% full 
reserve, the situation will be reviewed in 2005 and 2006 to ascertain if the balance 
can be paid while retaining the necessary reserve. No payment will be made beyond 
2006 » (Extract from the minutes of the July 24 2000 meeting of the Board of Governors) 

 Viateur Bergeron handed out to members of the Administrative Committee of the 
APRUO a memo that Louise Pagé-Valin, then Director of Human Resources, had 
presented to members of the Retirement Pension Plan of the University of Ottawa on 
July 26 2000. This memo reasserted the decision of the Board of Governors of the 
University of Ottawa (above).  Herewith an extract from this memo : « The reserve 
exceeding 6%, the first payment will occur after the necessary approvals. If the reserve 
remains at least at 6%, a second payment will be effected in 2002 and a last one in 
2004. If the surplus is insufficient for a complete payment at one of these dates, a 
proportionate payment will be effected. If the funds available in 2004 remain insufficient 
to effect a complete payment, a new analysis of the situation will be effected in 2006 to 
see if the amounts can be paid at this date.  If in 2006 the surplus has increased 
sufficiently, the final payment will be effected, in whole if the surplus permits it or in 
proportion if it does not ».  

The first payment (September 1 2000) and the second payment (January 1 2002) were 
paid out together in 2003. Subsequently, all seemed to have been done by the 
administrators as if the rules contained in the document for the 3rd payment did not exist.  
In 2007, the actuaries of Mercer were replaced.  In their report by Powerpoint dated June 
11 2007, page 32, according to the common expression, the pension fund was full of 
money to the point that the University could not make its regular contribution.  Herewith 
the text : « As a result, The University cannot contribute to the plan until the going-
concern excess has been reduced by 25.6M ». One must understand that the actuarial 
valuation involved the values that existed on January 1st 2007 and were the same values 
as at December 30 2006 and probably several months earlier during 2006.  All the 
evaluation presented to the Pension committee on June 11 2007 concerned the data, 
decisions and the income and disbursements of year 2006.  

In preparing the report for deposit in Toronto, the actuaries discovered an error which they 
communicated to the University in mid July 2007. The University can contribute for year 
2007 or not make the contribution by taking a contribution holiday.  
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 No one asks on the possibility of effecting the 3rd payment. The University profits 
from the situation and takes another contribution holiday and also grants a contribution 
holiday to the employees, completely forgetting the retirees.  

In 2006, the available sums were amply sufficient for the 3rd payment. The administrators 
of the pension fund were bound to respect the obligation which they themselves had 
created in adopting the resolution of July 24 2000.  The omission of the retirees is a serious 
error and it must be corrected. This is the request that we have made over several years 
and which we have the right to continue to make up to the day that justice is done.  If the 
administrators of our pension fund have any normal sense of justice and equity and taking 
into consideration the increased value of our pension fund, the administrators should grant 
what is owed to the persons targeted by our resolution of May 28 2014.  

Our pension plan has made great progress in terms of its market value.  During year 2013, 
the funds in our pension plan have increased by 266 million dollars. Moreover, there has 
been some progress in our relationship with certain administrators of the University and 
of the pension plan.  As example, Anne-Lyse Gagné, coordinator of committees, rendered 
me an important service by transmitting three documents to the administrators and other 
pertinent persons.  She saw to it that these documents were duplicated without charge 
and then distributed them.  The latter was possible thanks to the collaboration of Suzanne 
Morris, President of the Pension Committee.    

That is why I am confident in our efforts to obtain what we are claiming, be it the total sum 
of 55.6 million dollars as at January 1st 2014 (preliminary estimate of the value of the 3rd 
payments due in 2006, as well as the compensatory payment required in counterpart to 
the contribution holidays taken by the University and the active employees in 2007 – see 
Annexe A). 

In consequence, it is moved by Alain -François Bisson and seconded by Léo Benoiton. 

That the present resolution be adopted and that it be brought to the attention of the 
fiduciaries (the members of the Board of Governors), the actuaries, the auditors of the 
pension plan, members of the Retirement Pension Plan Committee of the University of 
Ottawa, and the representatives of the retirees and employees. That the resolution be 
published on the web sites of the APRUO and the ASRA. 

That this resolution to be considered a public document and may be published without 
change and with mention of its source.  

The President, in the name of the Administrative Committee.  

Viateur Bergeron 

Annexe A /page 9 

 

Adopted unanimously 
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Annexe A 

Estimated value of the amounts claimed on January 1 2014 (in millions of dollars) 

1. For the active employees, retirees and deferred pensions in 1998 
(3rd payment due in 2006) : 

   

 Actives 27.5 

 Retirees 17.8 

 Deferred pensions 1.7 

 Total 47.0 

 

2. For the retirees and deferred pensions in 2007 (in compensation for 
the holiday granted to the active employees that year) : 

   

 Retirees 8.0 

 Deferred pensions 0.6 

 Total 8.6 

   

3. Total claimed : 55.6 

 

NB – amounts estimated based on a rate of return on 
investments of 6.1% in 2013, to be reconsidered when the 
actuarial evaluation is rendered public. 

   

Estimate prepared by Michel Bédard, actuary 
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Viateur Bergeron remercie l’assemblée; il fait par ailleurs valoir que le prochain 
grand dossier de notre association devrait être celui de l’indexation des rentes de 
retraite. Alain-François Bisson souligne, quant à lui,  que l’APRUO devrait tenter de 
trouver un «plan de groupe» («group plan») d’assurances (assurance-vie, maladie, 
etc.) auquel nous pourrions nous associer, les assurances prises individuellement 
étant très chères, cependant que nos bénéfices de retraite sur ce terrain sont 
comparativement très limités. 

 
9- Élections au Conseil d’administration : trois postes à pourvoir 

Le président du comité des élections est le professeur Bernard Philogène, qui ne 
peut malheureusement être des nôtres aujourd’hui. Lise Chislett, membre du 
comité des élections, fait le rapport. Les trois membres sortants (Léo Benoiton, 
Renald Simard et George White) ont accepté de se représenter pour des 
mandats de trois ans, et leur réélection est appuyée par le comité. Ils sont tous 
les trois reconduits par acclamation dans leurs fonctions. Par ailleurs, Viateur 
Bergeron fait part de sa décision de ne plus agir comme président de l’APRUO. 
 

10- Fonds de bourses d’études de l’APRUO, présentation de  Hubert Watelet 
Nous avons cette année trois bénéficiaires d’une bourse de 1 000$ chacun, 
bourses que nous accordons aux étudiant-e-s de 1er cycle. Il s’agit pour nous 
d’une première, jusqu’ici nous avions toujours accordé une seule bourse. Cette 
possibilité de trois bourses relève d’une situation particulièrement saine de 
notre fonds de dotation. Nos trois bénéficiaires sont : Catherine B. Charron 
(Médecine),  Kathleen Childs (Common Law) et Camille Tremblay-Laganière 
Biochimie).  On peut lire à la page 36 le rapport écrit d’Hubert Watelet. 
 

11- Réunion du Comité de Pension    
Viateur Bergeron fait savoir que la prochaine réunion aura lieu le 10 juin 
prochain. Le mandat de trois ans de V. Bergeron comme représentant des 
professeurs retraités du Comité de Pension prend fin maintenant. Sur 
proposition de Léo Benoiton, appuyé de Raymond Vaillancourt, le professeur 
Bergeron est nominé pour un nouveau mandat et il accepte de se représenter 
pour un an. Proposition adoptée à l’unanimité.  
 

12- Annonce spéciale, Léo Benoiton 
Viateur Bergeron ne sera plus notre président; Léo Benoiton rappelle des 
éléments marquants de la vie professionnelle, intellectuelle et administrative du 
professeur Bergeron, qui fut notamment l’architecte de la mise sur pieds du 
Fonds de pension des professeur-e-s. La mise en valeur du travail incessant de 
Viateur pour la satisfaction des besoins des professeur-e-s retraités est 
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remarquable. Remerciements émus de l’assemblée et présentation d’une plaque 
témoignant de notre appréciation et de notre grande gratitude. 
 

13- Divers, Léo Benoiton 
Léo Benoiton siège au C.A. de l’APUO, y assurant la représentation des retraités. 
Dans ses statuts et règlements, l’APUO est censée avoir un comité des retraités, 
lui-même supposé se réunir au moins une fois l’an. Léo a récemment eu une 
rencontre avec Christian Rouillard, le président de l’APUO, qui lui a demandé de 
mettre sur pieds le comité des retraités. L’APUO ne peut pas négocier au compte 
de ceux/celles qui sont déjà retraités, mais elle négocie au compte des 
professeur-e-s présentement en emploi qui auront un jour à prendre leur 
retraite. Elle aurait certes avantage à consulter les retraités actuels à cet effet, 
par le comité spécialisé précisément prévu à ses statuts.  
Question: à quel titre siégerait le représentant ou la représentante des retraités 
à l’APUO, serait-il/elle délégué-e de l’APRUO? Cela reste à voir. 
 

14- Levée de l’assemblée à 15h30 et invitation à la réception qui la suit. 
 
Serge Denis      Viateur Bergeron 
Secrétaire      Président 
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Pièces jointes / Attachments : 

 
(1) Financial Report : 1 May 2013 – April 30 2014,  

préparé par George White, trésorier      p. 13  

(2) Notes de Viateur Bergeron – 28 mai 2014     p. 14 

i) Un dilemme en or      p. 15 
ii) L’U. d’O pourra respirer     p. 17 
iii) Caisse de retraite : histoire et justice   p. 18 
iv) Framework for the reform…     p. 19 
v) Présentation par Louise Pagé-Valin    p. 24 
vi) Calcul du montant de votre pension comme retraité.e p. 29 

          
(3) Communication à l’AGA de l’APRUO, par Michel Bédard, actuaire  p.31 

(4) Fonds des bourses d’études de l’APRUO,  préparé et présenté par   

Hubert Watelet        p.36 
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